

## C A R T A

## DE L PADRE GONZALO.

DE PERALTA, PREPOSITO DE LA  
Casa Professa de la Compañía de IESVS de Sevilla:  
a los Superiores de esta Provincia de el  
Andaluzia:

*SOBRE LA MVERTE, VIDA,  
y virtudes del Padre Pedro de  
Vriteaga.*

*Pax Christi, &c.*

Se renovado, y acrecentado en esta Casa, y Ciudad, el justo sentimiento de la muerte de los Padres Fráncisco de Alaman, y Gabriel de Hortigosa, cõ la del P. Pedro de Vriteaga, a quien nuestro Señor sacó de su penosa vida, y (como de su misericordia esperamos) trasladó a su eterno descanso, dia de la Translacion del Apostol Santiago, de quien era afectuissimo Venerador. Murio de edad de setenta y seis años, aviendo vivido los sesenta y dos en la Compañía, y hecho su profesion de quarto Votos a 13. de Enero de 1602. Su enfermedad fue una perlecia, que le à molestado casi tres años, a q precedieron mucho antes, como prenuncios ciertos, unos desmayos, y vaguidos, que ocasionavan no poco cnydando. Vivia muriendo la este ultimo tiépo, si bien solo su vista desperdadora de la memoria de sus gloriosas acciones, era el cõsticio, y verteracion de los desta Casa y ciudad.

Hijo fue el P. Pedro de Vriteaga, de esta ciudad de Sevilla, y acalmado por la honra della. Su Padre de gente muy honrada de Vizcaya fu entrada en la Compañía, a los 14. años de su edad, q previno el Cielo con singulares beneficios. Tal fue, que cayendose el techo de una pieza, q en el q estaba solo, aun antes de gozar el uso de la razon, formaron sus vigas un admirable gueco, o nicho, donde su cuerpo quedó tan holgado, y defendido de tanto, y tan pesado material, que largo espacio despues de la ruyna, lo hallaron sin lesion, ni afliccion alguna. Dio a sus estudios de Latinidad principio

cipio su misma peticion: porque entrando con su Padre cierto dia a nuestras escuelas de edad de diez años, y viendo los Estudiantes y Maestros, quando salio le dixo a su Padre, que el se holgara de estudiar, como los que avia visto, y que de buena gana fuera Padre de la Compania, para enseñara otros, y ser santo. Admirado su Padre de tal dicho, el siguiente dia le puso al estudio, porque escrivia ya con ventajas.

Las acciones todas, que en tiempo de sus estudios sacava a luz, indices fueron de sus gloriosas empresas: El desvelo en su latinidad gráde: sus entretenimientos domésticos, y pueriles, hacer altares, junta todos los muchachos, que podia, y predicarles; no perdia sermon ningun dia de fiesta, que espantava ver a un niño tan vivo con tal ansia, juicio, y atención en los sermones. Acudia en aquella edad a todas las disciplinas, que en nuestra Casa se hazian, y las veces que sus Padres o por su corta edad, o por el mal tiempo, o otra causa no le permitiā fuese, le hallavan acotádose hincado de rodillas sobre su cama. Sus juegos eran semejantes exercicios, y así quando entró de 14. años en la Compañía, le hallaron su arca llena de libritos de devoción, y de varias disciplinas, y filicios. Sus ocupaciones, acciones de devoción, frecuencia de Sacramentos, y asistencia a las Iglesias. Robaba el corazon a todos esta virtud con la de su virginal pureza, y no menos su singular ingenio, y rara habilidad, conq hazia ventajas a sus condicípulos en los estudios, y la graciósidad, y viveza natural, conque nuestro Señor le dotó. Parece le dibujó en esta tierna edad, el que dibujó a S. Bernardo en la suya diciendo: *Puer erat gratia plenus, & ingenio naturali politus: nam in litterarum quid in studio supra etatem, & praeceps ante suis proficiens: parentibus obediens, & subditus: omnibus benignus, & gratus, & ultra quam credi potest verocundus. Deo devotus, ut pectoris fibi puritatem conservare.* No passaré en silencio lo que le sucedio con el padre Provincial, quando pido le recibiesen en la Compañía: diciéndole en esta ocasión el padre: *Rapaz sabéis vos que es Religion, y obediencia? echao de esta escalera abajo* y el llevado de su sencillez, y afecto a que le recibiesen, se echó a rodar por la escalera. Admire esto al padre Provincial, que luego lerecio.

Fundó nuestro Señor en tā gloriosos principios la fabrica de su religiosa vida. La de su noviciado fervorosa, extraordinario desvelo en rendir su natural viveza, y mortificar un pueril gusto que a la musica tenia. En sus estudios enlazó admirablemente la perfección de Religioso estudiante con las ventajas conocidas en la filosofía, y theología, que mostró en lucidos actos, que dellas defendio. Ordenado ya sacerdote el año de 1592, fue su primer empleo leer grammatica en

Cadiz, donde comenzó el cielo a manifestar, si bien el fuego del zelo de las almas, que abrasava su pecho, y su apostolico espiritu, no menos fu singular, por no decir prodigioso talento de pulpito. Ocasión tā feliz descubrimiento una platica, que a la puerta de la mar de aquella ciudad de Cadiz hizo: y oyédola acaso el señor Cardenal Zapata, Prelado entonces de aquel Obispado, le admiró, y agrado tanto, que reconociendo entonces superiores prendas para la predicacion en el Padre, torzio la carroza, y se fue de allí a nuestro Colegió a dezirle, como le dixo al padre Retor de el, que escriviese de su parte al padre Provincial, que ocupase al padre Pedro de Viteaga desde luego en el pulpito, porque avia de ser gran Predicador, y aun Maestro de Predicadores.

Executó el Rétor este mandato, y obedecio el Provincial a tan prudente consejo, que salio tan acertado, y verdadera su profecía, quāzo aclamado por tan espacioso tiempo, no de Sevilla sola, sino de toda el Andalucia, y aun de la corte Romana: y se sazonó con tal velocidad, su natural talēto, y fervoroso espiritu, en compañía de aquel prodigioso Predicador el padre Juan Geronimo, que a los 26. años de su edad era Predicador de esta Casa, y tan estimado del Señor Arçobispo Don Rodrigo de Castro, y aplaudido en esta Ciudad, que su gloriosa Catedral le dava en los mejores sermones su pulpito, no concedido sino a venerables canas, o singular talento, o autoridad, como también todos a porfia le combidaban para sus fiestas. La disposició para tan importante, y difícil oficio, si bié fue del estudio de la solida inteligencia de la sagrada Escritura, a que con desvelo se entregó, no amando novéddades, y aborreciendo lenguajes indignos de tal puesto [era el suyo puro, casto, propriissimo, y tan baliente, q. asombra] mucho mas con penitencias de disciplinas, y cilicios, y con ardiente oración, en que encendia su pecho contra los pecados, y pecadores, para rendir aquestos a Dios, y abrasar aquellos con el fuego de su predicación, valentia, y viveza de sus acciones en ella, con que no pocas veces hablava mas que con las palabras, y obrava mas que con su natural, y admirable Rétorica, que parece lo estava oyendo, y viendo Nacianzeno, quando dixo de san Cypriano; *Praminebat cœsura mentis in corpore, & iracundia, quam contra culpas animæ eius suscepserat facies infucata pingebat. Videres adversus flagitia mundana torvos oculos, & indefesa contra sa-culi blasphemias Christi militem vella tractare.*

Que espacio campo descubrian para demostracion de tan singular talēto, y apostolico espiritu loscpios frutos q su eficacia fació a luz. Serviran por demostradores uno, o dos sucesos: por no exceder los límites de carta. Principio dio a ellos una persecucion que

padecio: porque predicando cierto dia con tal zelo contra los amance  
bamientos, movio de suerte a un cavallero que le oya, y estva con no  
poco escandalo: prolixamente amançebado, que luego hizo una confe  
sion general, y dexò con tales veras ei amiga, que reconociéndose es  
ta, despedida, y a su loco juyzio, affrentada, por vengarse del obrador  
de tal mala villa, escrivio sin firma un papel al P. Preposito, en que le  
vantava graves testimonios en materia de honestidad al P. Pedro de  
Viteaga, que si bien no fue creido, por ser tan conocida la virtud, y pu  
reza del Padre, todavia se lo dixo el superior, y oyéndolo el padre son  
rosado su rostro de una purissima verguença, solo respondio: *Eso, y*  
*mas se puede creer de mi; como esto bizar a yo si Dios me deixara de su mano.*  
Otras persecuciones experimétó ocasionadas de semejantes cōversio  
nes, que fueron innumerables las de su predicacion, y quedavan tan  
clavadas algunas palabras en los coraçones de los oyentes, que quan  
do ocurrían ocasiones de obrar segun ellas, absteniendose de algunos  
vicios, unos a otros se dezian: *acordemonos de lo que predico el Padre Maestro Viteaga;* y solo esta memoria les refrenava de sus intentos, y com  
ponia en sus collubres. Que es lo que avia antes dicho el grā Predica  
dor Cipriano Nazianzeno: *Huius viri, vel sola recordatio sanctitate omnium  
inluit.* Y aun oy ay tan vivas memorias de sus reprehenſiones, y di  
chos, que se repiten con espiritual logro en las conversiones de todo  
genero de gente.

Demostracion fue desta eficacia el suceso del año de 605, en que  
afligida Sevilla por falta de agua, se formavan varias procesciones, y  
rogativas. La nuestra se hizo con una copiosissima doctrina de nues  
tros estudios, y gente ciudadana al Santo Christo de San Augustin, dñ  
de predicó con tal espiritu, eficacia, y ternura el Padre Pedro de Vitea  
ga, que excitado tiernos alaridos, devotas aclamaciones, y copiosas la  
grimas en el auditorio, y muy en particular en el Eminentissimo señor  
D. Fernando Niño de Guevara, que entonces le oya, abladió la dureza  
del cielo, y desde aquel dia comenzó con igual consuelo, y admiració  
de todos a llover. Y si este gran Prelado fue affectuissimo aprecia  
dor, y frequentador de sus sermones, combidiandole para muchos de  
su Cathedral, no lo fue menos el Illusterrissimo señor Don Pedro de  
Castro y Quiñones, que le sucedio, pues no solo no perdía ninguno en  
su Iglesia, siendo muchos los que predicava, sino que tal vez aviendo  
llegado de Granada un martes de quaresma bien de noche, y bien ca  
fado, y achacoso, le fue por la mañana el miercoles a oyr, diciendo a  
quien le acosejaya defcansasse: *No fijar, no es para perder sermon del padre*  
*Maestro Viteaga por cansados que vengámos.*

Excediase a si mismo en este pulpito de la Catedral singularmente

en los sermones doctrinales de quaresma, los auditórios prodigiosos, la valentia en el decir, rara, la eficacia en el persuadir admirable, la gracia natural en sus vocablos, frases, y dichos, y acciones en el pulpito, si venerable en el Padre, no imitable de otros. Que bien se puede del dezir en su predicacion, lo que *Sententia de Trajano* en sus tribunales; *Quae illi gravitas sententiarum? quam n'afflata veritas verborum?* *Quae adfveratio in voce?* *Quae affirmatio in vultu?* *Quanta in occultis, habitu gestu, toto & nique corpore fides?* Conseguia con esto admirables efectos en los oyentes. Entre otros fue que trayendo unos graves disgustos, contiendas, y pleytos el illustrissimo Cabildò desta Santa Iglesia con el Provvisor deste gran prelado en su ausencia, llegò de fuera el Arzobiipo, y fue luego a oyr al padre Vrteaga, que predica va el dia siguiente, y deseofo de cōponer estas dicciones, hallan do fizion en aquel sermon, le persuadio a tan gran prelado cō tal energiæ, tomasse la mano en este caso, y afuer de Aron, cogiendo en ella el incensario aplacasse los discordes, y atajasse el incendio, que con ellos pleitos crecia cada dia mas, que luego al punto en volvié do a casa llamò a su Provvisor, hizo traer los processos de todo lo escrito, y una vela encendida, y poniendolos sobre su llama, los quemò con su mano diciendo: *Señor, señor, apaguenmos el fuego como nos lo à predicado el Padre Maestro Vrteaga.* Accion, que ocasionò mucha paz, y grango gran credito al Padre, y admirò a Sevilla, por conocer la capacidad, entereza, y resolucion de tan gran Prelado.

Prolixo fuera refirir otros muchos casos de la eficacia de su predicacion, conque tenia a Sevilla asombrada, y llena de admirables conversiones, enemistades envejecidas reducidas a verdadera amistad, logros, y usuras desterradas, cōfessiones sacrilegas revalidadas, profanidades, y abusos remediadados, y otros divinos frutos. Todas las Parrochias, Cōventos, Tribunales de la Real Audiēcia, Contraciō, y Aduana, a porfia le pedian sermones. No olvidava en medio destos aplausos, los exercicios de carceles, hospitales, doctrinas, y misiones: entre otras que hizo fue una a las Almadravas del Excelentissimo Duque de Medina Sidonia, puesto lleno de gente necesitadísima de espiritual socorro. No es creible el frutò, que hizo con ella robandoles el coraçon con su agrado: a casí todos hizo hazer confessiones generales, revalidando muchas sacrilegas, y desterrando vicios introducidos por no decir, connaturalizados entre los de aquella ocupacion, y en ella: tribunales, oficinas, juzgados, etc.

Ancioño el señor Duque de Arcos por este tiempo de gozar de su predicacion tan aclamada de todos, le pidió, para su asistencia, y gloria de Marchena, y assi le embidò por Rector de aquel Colegio,

N. P. Claudio el año de 609. d.ónde grágeó á aquél Príncipe, y ganó a sus vassallos, para Dios, y para la Compañía. Descubrió singular talento, de gobierno, gran prudencia, gran zelo de la disciplina Religiosa, y del buen nombre de la Compañía; haciendo gran confianza de sus Suditos, y sobre todo gran confianza en Dios, con un pechazo más que humano, de que le avia de sobrar lo temporal, si él y sus Subditos acudian a lo Espiritual de los proximos; y se desvelavan por hacer la causa de Dios, como él repetía, haciendo fervorosísimas pláticas de esta materia a la Comunidad, así en este Retorado, como principalmente en esta Casa, las dos veces que fue Preposito della.

Experimentó el logro de la firma confianza, varias veces, y entre otras con una milagrosa providencia de Dios N. S. Llegó su Procurador de Marchena, a dezirle como no avia en la troje, mas que un almidón de trigo, y que era necesario entregar luego, por lo menos, dos fanegas al panadero; dixole el Padre Vrteaga, que lo mirasse bien; replicó lo avia mirado varias veces, y lo acabava de mirar. Respondió, vaya Hermano, que haremos diligencia: la que hizo, sine hiscarse de rodillas a un Santo Christo, y pedirle remedio a aquella necesidad, y dentro de una hora bolvio el Procurador, diciédo. Padre en la troje é hallado, no se como, cosa de dos fanegas de trigo muy bueno: pues passemos aora con esto; respondió el Padre, q Dios socorrera con mas. Y así fue, porque dentro de dos dias, en el mismo lugar se hallaron diez y ocho fanegas de trigo escogido; y haciéndole solicita diligencia, quien las avia traydo, y por donde avian entrado, no se pudo rastrear cosa alguna; ni en los libros de las Jimofnas, ni de quentas juntas se hallaron estas dos partidas. Nunca le oyeron al Padre, referir este beneficio, sino sola una vez, que en Sevilla representandole una Abadesa, y Monjas graves de cierto Convento la extrema necesidad, que padecían de trigo, para alejártelas a la viva confianza en nuestro Señor, les refirió este suceso.

Y si bien no fue tan admirable, el que tuvo en esta Casa, siendo Preposito, fue indicio, y premio del socorro Divino en lo temporal por acudir a lo Espiritual: dudaváse un dia Festivo, si la Dotrina general, que estaba ya publicada, se dexaria a causa del mal tiempo, y peores calles. El Padre con resolucion, dixo: *Ea salga que Dios nos favorezca y nos la pagará de comado.* Salio, y abonanzó el tiempo de fuerre, que llegó a las Gradas de la Iglesia mayor, y allí se hicieron tres Pláticas juntamente, por ser mucha la gente q yva en ella: un oratorio Vizcayno, que pasó a cargo por aquel puesto, quando se estavan haciendo, se edificó tanto, que se resolvio de llegarle luego a la Cú Profesa, y hablar, como habló al Padre Pedro de Vrteaga, como a

Superior delli, diciendole: *Padre mio muy edificado vengo de lo que è visto,  
y me à monido nuestro Señor de q entriague a u. P. está cedula de tres mil reales  
de plata, que me deue esta Casa, los quales perdono; encomiendame a N. Señor,  
que voy a hazer un viage largo a Vizcaya, y dexo dicho en mi casa, que la li-  
mosia, que danan a esta Casa, para el sustento destos santos Religiosos, que se em-  
plean tan glorirosamente en provecho de las almas, se duplique.* Agradecio el  
Padre este beneficio, ofrecio las oraciones pedidas, y refiriendo con  
mil gracias el caso, decia, *No ven Padres mios que buen pagador es Dios, q  
lo que hizimos cont todo, lo paga en plata, y q por cada platica nos dio mil reales?*

Poco tiempo gozó Marchena de tal Predicador, porque delieóta la  
Ciudad de Iaen, y su insigne Prelado el señor D. Sancho Davila, de  
dar principio a sus anciolos deseos, de q fundase alli la Cöpañia, so-  
licitaron tusele á Mission el P. Pedro de Urteaga con otros dos Cö-  
pañeros; alcanzarò cō igual dificultad, su beneplacito del señor Du-  
que de Arcos, q no la diera à no ser para tan glorirosa empressa: co-  
mençó esta el año de 1610, dia de la Presentacion de N. Señora, cō  
las mayores aclamaciones de los Ciudadanos, y Eclesiafticos, q jamas  
se àn visto. Correspondieron los espirituales frutos, grangeados del  
cielo, por medio de los exercicios, q en nuestras Missiones usamos.

Los Sermones en la Catedral, y otras Parrochias, y las platicas en  
las plaças, campos, y calles del Padre, y de sus Compañeros, eran tā  
frequentes, qüato fervorosas; el cōcurso increyble, su assistēcia en la  
Iglesia Mayor al cōfessionario; no solo dias de Fiesta, sino de trabajo  
desde el amanecer hasta la una, y a la tarde hasta la oracion, y desde  
la oració hasta las diez de la noche cōfessando hóbres. Frequentava  
el Padre los hospitales, carceles, y escuelas, y hazia doctrinas por las  
calles, á que acudian los Cavalleros, y Prebendados, y aun en algunas  
el Señor Obispo, y Corregidor, cantado todos los misterios de la Fé.

El fruto q cogio entonces este apostolico Varon con su predicacion,  
remitolo a digna historia; como el espicificar los caos de las  
pazes, q entre vandos opuestos efectuò, de los tablajes, abusos, y escan-  
dalos públicos, que destruyò, de las conversiones, y Cöfessiones ge-  
nerales, q no solo en aquella Ciudad, sino en todo el cótorno hizo;  
de los muchos que reduxo, mudando su profano en trage honesto, y  
su desembuelta vida en religiosa y ajustada. No callare entre estos la  
conversion de un grave Prebendado de aquella Iglesia, que viviendo  
cō indigna desébultura, y olvido de sus obligaciones, passandosele el  
año entero, sin decir Missa, oyedo un Sermón al P. Pedro de Urteaga,  
cō tanta eficacia, moviò Dios su coraço, q hecho un mar de lagrimas,  
le pidió al P. le diese orden para hazer una Cöfession general, y le  
rogasse á N.S. le diesse un año de vida para llorar sus culpas, y corre-

gir sus costumbres. Logró tan soberanos impulsos, hizo una confesión general, y tal mudanza de vida en traje, exercicios, y devoción, que pasmava. Dexadas las ocasiones de su perdición, dezía todos los días Misa, reconciliándose con el Padre; acudía a todos los sermones, y pláticas; y solicitó, y consiguió, que todos los Viernes se hiziese una, para los Prebendados, y Priors. Duró esta exemplar vida el año solo que pidió a Dios, y el Padre le prometió solicitarlo con su Magestad: y murió después del, con grandes prendas de su salvación. Estas, y semejantes conversiones, y los admirables frutos de virtud, y piedad, que reconocían todos en esta ciudad, rebocaban sus corazones, diciendo con admiración del padre Pedro de Urteaga, lo que de Tobias el sagrado Texto: *Ipse est directus, divinus in panitentiam gentis, & tulit ab minationes impictatis, & gubernavit ad Dominum cor suum, & in diebus peccatorum corroboravit pietatem.*

Ocasiónó con estas demostraciones, que llegasen al divino colmo los deseos de esta Ciudad en fundar a la Compañía; ofreciéron los dos Cabildos, y el señor Obispo renta, para el sustento de algunos sujetos, que formassen una honrada Residencia, compraron sitio para su habitación, y para la Iglesia, que se labró con prontezza, avivada cada dia mas del fuego de su pecho. Cinco años pasó en esta ocupación el padre Pedro de Urteaga: y dexando ya en forma esta Residencia equivalente a Colegio, se bolvio a Sevilla, que con ansias solicitava su vuelta, para volver a gozar de su utilissima predicación, que se logró con crecidas ventajas en la ocasión que en breve se ofrecio de las contiendas tan sangrientas, quanto piadosas, de la defensa de la purissima Concepción de la santissima VERGEN. El terríssimo afecto del padre Pedro de Urteaga a este Misterio, es tan conocido en esta Provincia, que fuera superfluo ponderarlo. En los sermones del se excedía de suerte, que mas eran fuego que voces sus palabras. En estos, y en las conversaciones se enternecía sobre manera, y no pocas veces se llenavan de lagrimas sus ojos, solo con nombrar, o oír: *La purissima Concepcion de Maria*. Agradecia a los que celebravan fiestas, solicitava muchas, y avivó la devoción con crecidos realces, no solo en Sevilla, si no en Roma, el año que habitó en aquella Corte predicando: y el sermon que el dia de la Concepción predico en ella en Santiago de los Espanoles, fue assombro de los tres Embajadores de España, de algunos Obispos, y Prelados que le oyeron: principalmente de nuestro P. General, que se hallo en el con todos los Padres Asistentes. Deseava una Congregacion general en la Compañía para solicitar que se decretasse, que todos quando hiziesen la profesion de cuatro

tro votos, hiziesen juntamente voto de defender la pura Concepcion, como se haze en los grados de muchas Universidades.

Igual fue en afectos, y efectos su devocion al Santissimo Sacramento del Altar : obtuvo de Nuestro Padre General licencia para que se manifestasse los viernes de quaresima por la tarde , como se manifesto algunos años con notable concurso, devocion , y fruto. Obtuvola tambien, para que la octava del Corpus se hiziesse procesion al rededor de nuestra Iglesia, y siempre procurava muchas fiestas para su mayor veneracion, y culto. La disposicion para celebrar, y la accion de gracias despues de Missa era en espaciosa, y tempestuosa oracion: que la del padre fue siempre como de varon mui espiritual, y continuo en ella, y en la presencia de Dios. Estos dos años, en que por su perlesia no á podido dezir Missa , comulgava todos los dias, rarissimo excepto por algun accidente: su veneracion a este Santissimo Sacramento era singular. Sucedio tal dia encontrandole en la calle, que le llevavan a un enfermo, en tal sitio que no lo podia adorar, sino hincandose de rodillas en un lodoazar, no dudo hazerlo, y luego viendo el manteo llenissimo de lodo dixo: Nunca me á parecido bien el lodo de Sevilla en mi manteo, sino aora, ni el se a visto mas hordado.

Passada esta temporada le embio nuestro Padre Mucio Viteieschi el año de 1618. a governar el Colegio de Malaga. Sabiendo esta resolucion,esta ciudad, si bien no estorbo por entonces su ejecucion, escrivio luego al punto a Nuestro Padre, pidiendole no faltasse de Sevilla. La carta es de 19. de Junio 1618. donde entre otras cosas dice assi este nobilissimo, y piadosissimo Cabildo. Porque el tiempo, que el Padre Pedro de Viteaga a assido aqui con su doctrina, y exemplo a hecho mucho fruto, y adquirido muchos moradores para el cielo, en que se conoce por evidencia de quanta importancia es tenerle por padre, o Maestro: y a su medida seria el desconsuelo, que causaria su ausencia. Suplicamos a V.S. Paternidad Reverendissima con todo encarecimiento mande suspender la ida a Malaga, y que se quede en esta ciudad, que por tantos titulos le ama, respeta, y estima como deve &c. La mesma peticion hizo el Ilustrissimo Cabildo Ecclesiastico. Concedio nuestro Padre tan justificada peticion, respondiendo a ambos Cabildos, que aun antes que llegass: la carta de sus Señoras Illustrissimas, por aver entendido ser gusto suyo avia ordenado la buelta del Padre Viteaga a esta Ciudad, como luego volvio: que solos tres meses duró esta ausencia.

Prosiguió con mayores aplausos, y frutos su predicacion acrecentóse la estima de toda Sevilla , y principalmente de los Príncipes Ecclesiasticos, y Seglares, de los Señores Arcobispos Don Pedro de Castro, y Quiñones, Don Luis Fernandez de Cordova: del señor

**Cardenal y Patriarca Don Diego de Guzman**, y ultimamente del Eminentissimo Señor Cardenal Borja, como tambien de todos los Señores Prerbendados, y Dighidades; y no menos de los Principes seglares, de los Excellentissimos Duques de Arcos, Alcala, Medina Sidonia, Marqueses de Priego, y Alcala, Condes de Castellar, de la Torre, y sobre manera del de Palma: que con su discrecion no acaba de ponderar las superiores preñas del padre Viteaga, singulamente, la junta de tanta Religion, entereza, umildad, encogimiento, y desprecio del mundo, con tanta urbanidad, agrado, y cortesia, y graciosidad en dichos, y hechos Ponderava lo mismo su grande estimador, y aficionado el Señor Obispo de Bona, el uno, y el otro no le perdian sermon, admirando, como hasta oy se admira, que conservase la misma aclamacion, y concurso desde el primero hasta el ultimo en mas de 45 años que predicó en esta Ciudad.

Mostraron estos Principes, y toda la ciudad mas este amor, y estima, quando desde el año de 619. fue Preposito desta Casa Professa y principalmente en ocasion que por los años 622. dispuso el padre tanto grandeza para celebrar las fiestas de la Canonizacion de nuestros Santos Padres, acudiendole, si bien con honorificas demostraciones, no menos con tan copiosas limosnas, que sobró dellas tanto que estucó, y doró ricamente la Iglesia, hizo el costoso pulpito, y rejas de hierro della, y otras piezas del divino culto. Lucieron con mayor gloria en este govierno, como en el que despues, tuvo de Rector de Granada, y de Preposito segúda vez desta Casa, sus heroicas virtudes, siendo sus acciones el estímulo de sus mandatos, y su vida modelo de perfeccion a sus subditos, segun aconseja a los Superiores San Gregorio 2. p. *Past. Sit Rector in oratione, præcipuus, ut vite viam subditis viiendo denuntiet.*

Su prudencia, capacidad, y comprension de las materias, fue grande, su consejo en las juntas, a que le llamavan los Señores Arzobispos, y en las consultas de Provincia, de que fue varias veces consultor, siempre venerado, y las mas veces seguido. En la direccion de las almas, y demas cosas que le comunicaban, es voz comunmente dada de consejo, y que el suyo era profecia, que se vía cumplida. Exemplissima su obediencia a los ordenes de los supremos predadores. Su pobreza edificava un coletillo traya para abrigo lleno de remiendos, y un jubon, que se caya apedaços: la fofana vieja, y muy corta, y cierto dia que le truxeron un sombrero, preguntando, que avia costado, y diciendole que 28. reales, dixo que el no usaba de cosa tan preciosa, y mando hacer uno de 16. Su oracion frequente, y se rezava semanas enteras, a nuestro Noviciado, o a nuestras eredades

a vacar totalmente a Dios desembaraçado de cuidados, y estudios. No sé si diga fue efecto de su oraciólo q le sucedio é o un enfermo que embiandole a llamar al Padre, porque se queria consolar con el antes que le abriessen una peligroja parotyde, temiendo mucho esta cura. Fue el padre, consolole, y animole, y al despedirse le dixo, tuviess mucha fé en el santo Evangelio, y Reliquias : dixole aquél, y aplicole las que consigo trayas: y apenas las acabó de apli car, quando luego se abrio espontanea y suavemente la parotyde sin dolor alguno, y con mucha admiracion de los presentes, y mayor despues de los Médicos: y sanó muy en breve el enfermo.

Del encendido zelo, que mostró siempre, y singularmente Superior desta Casa, de la salvaciou de las almas, son testigos todos los de la Provincia: todo era alentar a que fuesen los Operarios frequentemente a las carceles, hospitales, y escuelas, siendo el primero que frequentava estos santos exercicios. Solicitava se quitasen las pedreas, y se les hiziesen en ellas, como tambien en las plazas, y concursos, platicas, agradeciendo, y regalando, a los que se dedicavan a tan gloriosos empleos. Si alguna tarde encontrava algua Operario en casa, con mil gracias le dezia: *Que haze aquí como á de interesar la cena esta noche, si esta tarde no haze algun ministerio? Vaya, vaya luego a visitar enfermos, o Bienhechores, o alguna escuela, o hospital; Su caridad con los enfermos, y achacosos de casa, mostrava en el desvelo eu acudirles, y buscarles regalos: y su piedad con los pobres de fuera, en solicitarles limosnas para su socorro.*

Su humildad fue admirada en medio de tanto aplauso de Príncipes, y Señores; no admitia sus carroças, conque le combidavan, ni sus combites, sino es que alguna vez fuese forçosissimo. En Roma donde fue por Procurador el año de 32, y a repetidas instancias de graves Personajes, se quedó hasta el de 33 para predicarles, como con crecida accepción y concurso predicó la Quaresma en Santiago de los Españoles, al peso que mayores demonstraciones le hazian los Embajadores, y Cardenales, principalmente el Eminé tisimo señor Cardenal Borja, el las rehusava mas, y estorvava, como le estorvó a este gran Príncipe, la comida esplendida, que comenzó a embiarle todos los dias. En Barcelona, instandole sobre nianera el señor Duque de Cardona, Virrey entonces, y el señor Marques de Villafranca General de las galeras, para que entrasse en sus carroças, y admitiesse otras honras, todas las huyó. Solía en estas ocasiones decir a su compañero: *Que piensa Hermano q son las horas de los Señores? humo y vanidad. Estimo yo mas mi banco migrante, y mi capataz rampon, que quantas Mitras y grandezas ay en el mundo.*

Resplandecieron, no menos estas virtudes, y su raro talento de Espíritu en la Mision, que hizo por los años de 626. á Sàlcar de Barrameda, que si bien años avia esta Ciudad descava la fundacion de Casa de la Compañía, y con el Excellentissimo Señor Duque de Medina Sidonia, le avian solicitado el Señor Obispo d' Bona, y el Padre Ignacio Yáñez, persona tan docta, y grave, y tan querida, y estimada de su Excelencia quanto sabemos; no se avia conseguido, que guardava el cielo esta empressa para el Padre Pedro de Viteaga, el qual la primera vez, que hablò al Duque, le ganó de suerte que les dixo luego a dos Criados de los mas privados: *Enbechizado, me à este Padre no pense viviera en mi tal mudanza.* Y creciò mas este hechizo oyendo sus Sermones, que comenzaron desde el dia de san Andres en su Iglesia de la Caridad, y viendo el copioso fruto de los exercicios de esta Mision, semejante a la de Iaen, en confessiones, converssiones, y doctrinas, yendo tal vez a ellas el mismo Duque. Determinose con esto su Excelencia dar desde luego principio a la Fundacion, de que recibio mil parabienes, de toda aquella Ciudad: acomodó de vivienda, y socorros para lo temporal, al Padre, y a sus Compañeros; para cuyo sustento no pocas veces salia el mismo Padre Pedro de Viteaga a pedir limosna de pescado por la Playa, y el mismo lo traya en su mano, o colgado del cingulo. Acudian todos con liberalidad con sus limosnas, así por el empleo dellas, como por la prudencia, y sales conque las pedia el Padre. Tal vez se vio necessitado de leña, y se fue al Duque, diciendo; *Señor vengo a que V. Excelencia me dé unos palos, que es honrra recibir a un palos de mano de V. Excelencia;* que diz: *Padre Maestro Viteaga,* dixo el Duque, *que V. Excelencia me dé de pa.os.* Entendiolo el Duque, celebrolo, y diole cantidad de la leña, que avia traydo para su gasto, mandò le diezen diez carretadas.

Siguiose a esta ocupacion la de Vice-Rector de Granada, y Preposito, segunda vez, desta Casa por los años de 1632. Reconocido por sazonadissimo, y ajustadissimo Superior en ambos gobiernos, y aviendo en el ultimo hecho el viage de Roma, y Madrid, donde predicò a su Magestad con gran estima. En estos gobiernos, y ya acabados prosiguió el rumbo de su vocacion, o predicacion, con no menor fervor, y aplauso, hasta que exercitandole le cogieron los anticipados prenuncios de su perlesia; pues predicando en la Catedral, dia de san Matias, avrà cosa de seys, o siete años, le dia en el discurso del Sermon un vagido tan fuerte, que con el le sacaron de el Pulpito, y llevaron a la Sacristia, donde desfaldados acudieron los mas de los señores Prebendados

dados a asistirle, entregando á porfia sus manteos para hazerle fecho, donde allí se reclinasse : y queriendo cada qual llevarle a comer a su casa. Sucediole lo mesmo dia de Omníum Sanctorū, en su Parrochia, que co un genero de vaguido se olvidó totalmente del Sermon, y salió con mucha paz el quaderno del , que llevava en el pecho , violo, prosiguió otro poco; bolvióse a olvidar, y dixo: *El Sermon se me à ido, quízome ir trae e, y en verdad que me acuerdo, que agorá 44. años predique aquí este dia, pero agora no quiere Dios, que predique, sino que me confunda, y conozca, que nada bueno es mio, y todo lo bueno es suyo.* Bajosse, y llegó un Cavallero bien discreto a dez ill.: *Nunca nos à dado tal exemplo de humildad, y nos á enseñado con la obra a reportarnos en adversos sucesos.* Aun padeciendo estos vaguidos no deixava el Pulpito, diciendo, que quería morir en el, como S. Andres en su Cruz, y agorá estos dos últimos años, que estaba Perlatico, y no se podia menear, ni tener en pie, los dias del Jubileo de la doctrina, hazia lo subiesen en brazos encima de unos bancos , y sentado en una silla hazia dos, y tres pláticas de los misterios de la Fe, enterneciendo, y edificando sobre manera a todos tal espectáculo; y sacando copiosas lagrimas de consuelo al Padre , ver los innumerables que estos dias comulgavan, y oyán las pláticas. Y podemos decir, que oy desde la sepultura està predicando, y predicará con no escaso fruto; pues todo es referir en las conversaciones, las sentencias, y dichos de sus sermones, y ser esta memoria tal freno de sus palabras, y acciones, que le podemos decir, lo que a Maximo Obispo Ticciense, dixo Enodio: *Te inter secreta penetralium, quasi testem metuunt, qui peccare disponunt, nascentibus culpis metum, & reverentiam negat effectum, qui inter exordium occurrit vitijs, & occasionem lapsus adimus.*

Ya me parece excede el límite de Carta , si bien no llego al colmo de las héroicas virtudes, en que le cogio la muerte al Padre Pedro de Vrteaga: remito al silencio las acciones de otras muchas, y a la noticia que toda la Provincia, y en particular Sevilla, goza de tan insigne Varón , aclamado por uno de los Gigantes en la Predicacion , y solidas virtudes, que á alcanzado este siglo. Correspondio a la vida la muerte; tan espaciosos los lances desta , que podemos decir duraron estos dos años, en que frequentemente le oyamos: *O quien acertara à morir bien! e quien supiera en su muerte hacer un acto de contrición!* Murió haciendo anticipada e inmediatamente muchos , y recibidos todos los Sacramentos de la Penitencia , Eucaristia , y Extrema unción . Su muerte fue el penultimo dia del año, que varias veces dixo, no llegaría al de 45. Su entierro el dia de san Silvestre, en el qual besó el pie a su Santidad de Urbano VIII. once años avia: hizose con concurso de Cavalleros

Heros, Predicadores, y todas las Religiones, lamentandose todos avia  
muerto el Maestro de los Predicadores, y el exemplo de los Religio-  
ses. A porfia llegavan a llevar su cuerpo, y muchos a besiarle su vestido,  
pies, y manos; solemnizò el oficio la insigne Musica de nuestra Se-  
ñora de la Merced, y todos nos davan el pofame, como de una gran  
perdida, si bien con embidia de la gloria, que confiavan en nuestro Se-  
ñor ya gozava tan perfecto, y apostolico Varon. Y aunque confio en  
su bondad infinita, la goza con muchos grados, premios de sus copio-  
fos meritos; para mas asegurarla, V. R. ordene se le hagan, sino se hi-  
zieron quando avisé, los Sufragios que usa la Compañia, y me enco-  
miende a nuestro Señor, que guarde a V. R. como deseo. Sevilla, y  
Enero 7. de 1645.

Gonçalo de Peralta.



